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當局上周五重鎚出擊，原本熾熱的樓市一夜之間

「冰封」。中原地產統計，十大屋苑過去兩日只得12宗

成交，按周急跌42.9%，多個大型屋苑更連環出現減價

成交個案。樓市交投大幅萎縮，反映新措施有助遏抑

市場的投資性需求，令熾熱的樓市有所降溫。然而，

新措施對本地及境外公司劃一開徵買家印花稅，令商

界擔心此舉會損害本港的營商環境。當局應進一步向

社會交待徵稅的理據，並承諾樓市一旦正常即刻取消

有關稅項，以釋除市場疑慮。

當局上周宣布推出調控樓市兩招，包括加大額外印

花稅力度以及推出買家印花稅，令樓市迅速冷卻。近

年本港樓市持續飆升，已經遠遠超出了市民的收入負

擔能力，不少市民根本無力上車。市場的需求很大程

度來自投資性的需求，特別是境外買家的追逐。現時

當局推出的兩招明顯是對準市場上的投資性需求，加

重炒家及非本地投資者的交易成本，令市場上的投資

需求大為縮減，以遏抑樓市升勢。不過，樓市穩定關

乎整體經濟，大起大跌都不符合本港整體利益，當局

出台政策後應密切留意樓市的後續走勢，並因應情況

隨時作出調整，以免樓市動盪衝擊經濟。

應該看到，當局推出的調控樓市措施中，爭議較大

的是買家印花稅劃一對所有公司包括香港註冊公司徵

收。有意見認為，此舉將妨礙公司購入房產，對本港

的營商環境有不良影響；也有意見認為，「一刀切徵

稅」對港人的公司不公平。不過，如果不對所有公司

劃一徵稅，很可能會衍生出避稅問題，非本地人可透

過股份轉讓等方式，借助本地人組成公司以逃避稅

項。至於在徵稅上區別對待本地及非本地公司，亦有

可能違反本港與外國簽署的一些國際協議，當中要求

對待本地與非本地公司需一視同仁，這將帶來不少法

律上的爭議。因此，當局做法未嘗沒有道理。不過，

面對市場疑慮，當局也應耐心解說並列出理據支持，

讓市場了解到這是在非常時期的非常之舉，待樓市回

順後便會收回，以免損害國際社會對本港營商環境的

信心。

本港樓市是一個開放的市場，外圍形勢對樓市走向

影響極大。本港樓市飆升，與美國連番推出量化寬鬆

政策、美元大幅貶值有密不可分的關係。在聯繫匯率

之下，港元一方面要跟隨美元貶值；另一方面本港又

背靠內地市場，搭乘內地經濟高速發展的東風，經濟

保持增長，幾近全民就業。在港元貶值但經濟暢旺的

情況下，導致港元資產的吸引力大幅上升，並吸引環

球熱錢紛紛來港購買港元資產。當局應密切關注美元

貶值、息口低水、熱錢充裕等因素，靈活調整樓市政

策。

(相關新聞刊A2版)

醞釀多年的大埔龍尾泳灘計劃最近突

然掀起爭議，有部分環保團體更表示會

就計劃提出司法覆核推翻環評報告。香

港不能因為保育，就什麼項目都不能發

展。當局現時方案是「先保育後發

展」，已盡量照顧到保育的需要。不

過，對於環保團體提出的保育、海水污

染等憂慮和要求，政府也應慎重研究解

決，盡可能在發展與保育之間取得平

衡。

新界東包括大埔、北區及沙田，有

120多萬人口，市民對泳灘的確有需

求。由於新界東沒有泳灘，當局早於10

多年前已決定於龍尾建人工沙灘，以配

合大尾篤的康樂設施，此項目亦經大埔

區議會討論14次，為區內優先推行項

目。由於涉及到汀角海岸生態保護，當

局在環評上也格外小心。當局於2005年

1月將龍尾泳灘工程納入優先開展的文

康設施項目後，環境評估前後用了三

年，直到2008年才通過環諮會評估，環

評通過後才能拿到環境許可。環諮會由

專家和學者組成，完全從專業角度，獨

立做出判斷。這可說明從環境保護專業

角度來看，龍尾建人工沙灘是可行的。

整條汀角海岸全長三千米，當局計劃

在龍尾建造的人工沙灘一段佔二百米；

沙灘東面即近大美篤則會保留約一百米

長的石泥灘，而沙灘西面即汀角東的海

岸線約五百米，亦會劃作保育生態地

區，遷移海洋生物。有環保團體憂慮

「生物搬家」不可行，但向保育生態地

區遷移海洋生物，已在發展與保育之間

取得平衡。如以遷移過程中存在的問

題，叫停醞釀多年的龍尾泳灘計劃，那

麼，香港的許多發展項目，亦可能因為

其中存在的一些保育問題而寸步難行。

同樣，在堆填區方面，擴建堆填區需

盡快執行。現有幾個堆填區在兩年、四

年和六年之後就會陸續爆滿，若不擴建

堆填區，屆時香港的大量垃圾就無法處

理，這不僅涉及環保的問題，而且涉及

地區居民利益乃至全港整體利益。當

然，當局也應盡量平衡地區訴求和香港

整體環境的需要。

(相關新聞刊A19版)

遏抑需求初見效 市場疑慮需釋除 在發展與保育之間取得平衡

中方：日再挑戰 必作強力反制
海監船連續9天巡釣海責令日船離開

據日本媒體報道，日海保廳第11管區
海上保安本部發現，有4艘中國海監

船在日本當地時間27日傍晚6時半左右從
南小島附近進入連接海域，隨後就一直在
附近進進出出。當地時間28日上午9時左
右，4艘海監船仍然在連接海域內航行。

中國駐日大使館針鋒相對
據國家海洋局消息顯示，28日繼續在釣

魚島中國領海內維權巡航的是中國海監
50、15、26、49船編隊。中國海監編隊對
在中國領海內發現的日方巡視船和其他船
隻連續進行喊話，申明中國主權立場，責
令日船立即離開中國領海，並對日方侵權
行為進行監視取證。
就中國海監船赴釣魚島維權巡航一事，

日本外務省亞太局長杉山晉輔當日致電中
國駐日本大使館提出「抗議」，但中國大
使館在電話中強調，「自古以來，釣魚島
就是中國固有領土」。

美日奪島演習正式中止
在「抗議」同時，日本正式決定中止美

日兩國政府計劃在11月上旬於沖繩縣的一
座無人島實施的聯合奪島實彈演習。消息
人士稱，演習將改為在11月上旬在海上實
施聯合模擬演習。日本媒體稱，日首相官
邸將中止演習的原因歸結於美軍士兵強姦
沖繩女性事件發生後，沖繩地方政府和縣
民堅決反對使用這一個無人島實施軍事演
習，政府又未能找到可以替代的島嶼，因
此決定中止演習。
但日本輿論普遍認為，此次聯合奪島演

習是假定釣魚島遭到中國軍隊「佔領」
後，如何奪回島嶼而組織實施的。但在目
前中日關係緊張的背景下，日本政府內部
對是否適合舉行這一次聯合軍演存在 不
同的意見。部分內閣大臣認為，若實施奪
島演習，有可能會刺激中國，希望政府慎
重對待。

圍繞因釣魚島問題持續對立的中日關
係，中國副外長張志軍日前在中外媒體吹
風會上表示，中方正密切注視 日本可能
就釣魚島及其附屬島嶼採取的行動，如果
日本在釣魚島附近水域製造事端，中國保
留採取強有力反制措施的權利。

外交部警告日「放棄幻想」

張志軍表示，日本若繼續沿 錯誤的道
路走下去，並且再採取錯誤行動，就釣魚
島問題製造事端，向中國挑戰，中國肯定
將作出強有力的反應。他說：「任何外來
威脅和壓力都絲毫不能動搖中國政府和人
民維護國家領土主權的意志。」
張志軍強調，「中方在與日方的各層次

接觸磋商中嚴肅表明了中國政府在釣魚島
問題上的嚴正立場和維護國家領土主權的
堅定意志，敦促日方認清形勢，放棄幻
想，正視現實，以實際行動糾正錯誤，才
能使兩國關係重返正軌。」

香港文匯報訊（記者 王曉雪 北京報道）中國海監船已連續9天進入釣魚島附近海域，並責令日本船隻立即離

開中國領海。日本在聲言「抗議」的同時，也宣佈中止美日軍隊在11月上旬進行聯合奪島實彈演習計劃。中國

外交部副部長張志軍日前厲聲警告日本，若再採取錯誤行動，就釣魚島問題製造事端，向中國挑戰，中國肯定

將作出強有力的反應。張志軍敦促日方認清形勢，放棄幻想，正視現實，以實際行動糾正錯誤。

沖繩千人化妝遊行迎中國「冊封使」 香港文匯報訊 據日本
新聞網消息：日本前首
相鳩山由紀夫（見圖）

27日在自己的選區—北
海道小牧市的講演中，
就引發日中緊張關係的
釣魚島問題表示：「不
管我們說多少次不存在
領土問題，但是對方一

直在主張自己擁有主權，在此情況下，不議論是
不行的。」
作為執政的民主黨最高顧問（外交擔當）的鳩

山前首相的這一發言，被認為是承認「釣魚島存
在領土糾紛」，這一個發言與日本政府迄今為止
堅持的釣魚島「不存在領土問題」的立場有很大
的不同。

香港文匯報訊（實習記者張清熙濟南報道）中

國著名書畫巨匠、詩人范曾本月27日受聘山東大

學藝術學院名譽院長。范曾當日在該校舉行主題

為「潑墨的世界」學術報告會。他透露曾以一首

《滿江紅》：「寇倭從來無善業，神州至此呈雄

魄」、「莫呲牙，上國有威儀，今非昔」，來怒斥

日本在釣魚島問題上的表現。

范曾稱對於日本將釣魚島所謂「國有化」行為

非常憤怒，並笑言如果當代有「義和團」一定報

名，但他同時指出，我們應該理性對待，不能忽

略中日友好人士做出的努力。

鳩山籲承認釣島存糾紛

■中國「海監51」船（右下）在釣魚島海域例行維權巡航時對日船喊話，責令日船立即離開中

國領海，並對日船違法行為進行了取證。 新華網

范曾寫詩怒斥日竊釣島劣行

巴拿馬釣島言論離譜
中方提交涉

香港文匯報訊 據新華網報道，就巴拿馬總統里卡多．
馬蒂內利22日在訪日期間，曾稱在釣魚島問題上巴方支持
日方的有關言論，中國外交部、常駐聯合國代表團和中國
駐巴拿馬商代處負責官員24日和25日分別在北京、紐約和
巴拿馬城就此向巴方提出交涉，指出釣魚島是中國固有領
土，要求巴方糾正錯誤立場，採取切實措施，消除不良影
響。

巴方稱總統講話被斷章取義
25日，巴拿馬外交部發表公報作出澄清。公報稱，馬蒂

內利總統在日本的講話被斷章取義。巴方一貫主張，國家
間領土爭端及其他類似爭議應遵循尊重、友好和非暴力原
則，通過有關各方直接的雙邊對話解決，任何與此相悖的
關於巴總統言論的其他理解都是不正確的。巴政府和人民
珍視當前巴中關係，希望兩國關係將來繼續向前發展。

香港文匯報訊 據日本新聞網報道，沖繩縣
在那霸市的國際大道28日舉行了傳統的「琉球
王國繪卷行列」的化妝遊行儀式，通過報名和
競選當選為「琉球國王」和「琉球皇后」的俊
男美女，身穿傳統的琉球王朝的服裝，帶領
1,000多名「官宦宮女」，抬大轎迎接中國王朝
派來的「冊封使」的到來。
這一次遊行活動是沖繩縣從本月26日至11月

4日為止的「首里城祭」活動的重要一項內
容。

琉球王國曾藩屬中國
琉球王國以前是屬於中國的冊封國。據史料

記載，最早在史書上關於琉球的記載可追溯到
千年前的隋朝，那時中原與琉球的商貿發展、
人民往來已十分活躍。公元1372年，琉球國開
始向中國明朝進貢，接受中國保護和冊封，官

民與明朝往來頻繁，並派出大量學生學習吸收
中原的文明文化。根據考古證據，元末明初的
琉球初步形成為三個王國，分別是山北國、山
南國和中山國，其國民大部分是閩、浙、台沿
海的居民，與中國不僅血脈相連，語言、文字
皆為漢語，典章、制度與中國朝廷完全一致。
明清兩代琉球派往中國的朝貢使臣可謂絡繹

不絕，明朝267年，琉球共朝貢171回，這是很
難企及的高度。1654年，琉球王主動遣使臣到
中國請求冊封，大清康熙皇帝封琉球王為尚質
王，康熙皇帝還曾御賜琉球國王金匾—中山
世土，此匾意指中山王世世代代都是琉球國的
統治者。此後的二百多年中，尚質王朝貢不
絕，採用中國年號，沿用漢唐文化，稱中國為
父國，直到近代歐洲列強開始遠征亞洲。在明
治維新後期（中國清朝末年），琉球遭到日本
的武力兼併。

■ 范 曾

（右）受聘

山東大學

藝術學院

名 譽 院

長。

■「琉球國王」和「皇后」坐轎迎候「中國使者」。 網上圖片


